

REVUE POLITIQUE ET LITTÉRAIRE

CANADA-REVUE

POLITIQUE — LITTÉRATURE — THÉÂTRE — BEAUX-ARTS

Vol. IV.

MONTREAL, 6 MAI 1893.

No. 18

Nous recommandons à nos amis et abonnés de vouloir bien faire une propagande active en faveur de notre journal, ORGANE DE TOUTES LES LIBERTÉS, et de nous envoyer les noms et adresses de leurs connaissances qu'ils trouveraient disposés à s'abonner. Nous enverrons à ces personnes des numéros-spécimen avec des bulletins d'abonnement.

DEMAGOGIE CLERICALE

Le CANADA-REVUE, après avoir tout mis en œuvre pour éviter les extrémités auxquelles il se trouve aujourd'hui poussé, a intenté à l'Archevêque de Montréal un procès en dommages pour la somme de cinquante mille dollars.

Ce n'est pas avec gaité de cœur que nous avons pris cette décision pénible à l'égard d'un personnage aussi éminent de notre société.

Nous avons épuisé tous les moyens d'apaisement, de conciliation et même tous les modes de concession compatibles avec notre dignité d'hommes.

A nos demandes d'informations, à nos questions, à nos sollicitations, on a répondu par des bagatelles ou par des injonctions arbitraires, auxquelles nous ne pouvions pas nous soumettre.

Le droit d'être entendus nous a été nié, et malgré notre condescendance filiale nous avons d'ores et déjà été rejetés loin du sein d'une Eglise à laquelle nous n'avons pas démerité d'appartenir.

Ce suprême appel à l'autorité ecclésiastique qu'on nous reproche de n'avoir pas fait nous l'avons par deux fois réitéré et deux fois il nous a été refusé avec une recrudescence de dureté.

On nous a demandé de nous soumettre d'avance à un verdict dont on nous dissimulait la teneur.

En gens de cœur nous avons rejeté loin de nous la paix à tel prix, et nous sommes rentrés en nous-mêmes avant d'agir.

On rêvait d'étouffer notre voix lorsque nous n'avions laissé entendre que des paroles de vérité! Était-ce notre faute si la vermine s'était mise dans le manteau que nous avions vénéré dès notre jeune âge? Étions-nous coupables si le loup ravisseur avait souillé le troupeau? Étions-nous punissables d'avoir lancé le cri d'alarme lorsque le pasteur dormait?

Réflexion faite, nous avons continué notre tâche sans nous arrêter ni aux coups ni aux menaces.

Tout le menu fretin qui frétille sous le dôme archiepiscopal à sursauté et spéculé sur notre ruine.